

---



---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 14 DE FEBRERO DE 1811.

---

### ESPAÑA.

*Castropol 11 de enero.* La guarnición francesa de Leon ha fortificado la plaza de S. Isidro de aquella ciudad, cerrándola con puertas fuertes, temerosa de ser sorprendida por las partidas patrióticas de guerrilla que se dejan ver con frecuencia en las inmediaciones, principalmente la de Borbon.

Con fecha de 15 de diciembre desde el cuartel general de Malleza escribe el general Losada, comandante en 2.º de este principado al general en jefe D. Nicolás Mahy, recomendándole los militares, que según las relaciones individuales de los brigadieres D. Pedro de la Bárcena, D. Juan Diaz Porlier y conde de Priegue, comandantes de las divisiones de su ejército, se distinguieron en la acción de Grado de 29 de noviembre. — En la division del 1.º, el primer batallon del Ribero y su comandante D. Felix Carrera; el destacamento de caballería de la division cántabra que iba en la vanguardia; el comandante de tiradores de Asturias D. Fernando Miranda; los oficiales heridos D. Miguel Prieto, D. Blas Bermejo, D. José Franco, D. Diego Tuñon, D. José Montoto, que no obstante su herida continuó mandando su compañía hasta que los gefes le obligaron á retirarse; y D. Cayetano Suarez de la Vega, que quedó herido y prisionero. — En la segunda division del mando del brigadier Porlier se distinguieron, su caballería, el coronel de esta D. Juan José de Riva, el cabo primero Antonio Escanciano, los capitanes D. Felipe Mazas y D. Francisco Lomba, y el ayudante general de la division. — El conde de Priegue recomienda al sargento segundo Domingo Conde, que presentó 3 prisioneros, al ayudante general de la division D. Carlos Emilio; á D. Francisco Valverde y D. Ignacio Ventura, y á los oficiales D. Ramon Llana, herido, y D. Nicolas Santiago y D. Manuel Reguenga, prisioneros.

Confirma el general Losada que la pérdida del enemigo en la expresada acción de Grado fué de 450 á 500 hombres, y que la nuestra no llegó á 200, parte de ellos dispersos que no se han reunido todavía. Y concluye dando parte de lo ocurrido al mismo tiempo en el puente de Cornellana en los términos siguientes:

“El coronel del regimiento de Oviedo D. Pedro Mendez de Vigo que habia quedado en el puente de Cornellana para impedir que los enemigos penetrasen por aquel punto, y llamarles la atencion mientras yo atacaba, me ha dado parte tambien de lo ocurrido en los dias 27, 28 y 30 de noviembre, en los que la poca tropa de aquel cuerpo sostuvo diversos choques con el mayor vigor; y no contenta con incomodar á los franceses, intentó á toda costa el paso del puente, y penetrando hasta la altura de S. Antolin, se mantuvo en ella, hasta que las ocurrencias por la otra parte permitieron á los enemigos el cargar con fuerzas demasidamente superiores. Merecen elogios las activas disposiciones del citado coronel, el qual me dice haber tenido algunas desgracias, entre ellas el capitan D. Felix de las Alas muerto, habiéndose portado con un valor imponderable. Recomienda ademas particularmente los tenientes de granaderos D. Antonio Cos y D. Fernando Caruí heridos, de los quales el Cos fué el primero que subió al puente; al capitan D. Rodrigo Quirós que tambien entró en él, al de la misma clase D. Esteban Rodríguez, al teniente D. Pedro María Fernandez, y á los subtenientes D. Francisco Bouzas, D. Esteban Santos, D. Andres Lema y D. José la Huerta: todos los quales se portaron bizarramente, y lo mismo el ayudante interino D. Antonio Rivas, que comunicó las órdenes con actividad y prontitud.”

*Badajoz 25 de enero.* De orden del general interino del quinto ejército se ha publicado el papel que sigue:

“La plaza de Olivencia, contra todas mis esperanzas, capituló la tarde del 22 á las 17 horas de escribir su gobernador con el mayor ánimo y energía sobre su defensa, que de ningun modo se hallaba oprimida. Esta novedad, increíble para mí, me ha sido acreditada hoy de un modo indudable por varios prófugos de la guarnicion, á la qual conduxeron ayer los enemigos con direccion á Sevilla; declaran aquellos, que todos se hallaron sorprendidos de ver hecha la capitulación, y entrar á los enemigos, sin haber precedido noticia, afliccion, carencia, estragos ni ninguna otra circunstancia notoria de las que preceden, y deben preceder siempre, á la rendicion de las plazas: que en aquella se suministraba racion de á libra de carne y de pan, y aun de vino ó aguardiente á los empleados. Esta seguridad que yo tenia, y la confianza que no podia faltarme de los gefes y de la guarnicion, nos ofrecia á todos la mas lisonjera espectacion para escarmentar y ahuyentar al enemigo, luego que estuviésemos competentemente ventajosos en fuerzas con la llegada de las que vienen de Portugal. Este es el estado de las cosas en este dia respecto á las ideas que podiamos tener en este punto; mas de ningun modo influye en la seguridad de esta capital, ni en otras ventajas que con las fuerzas exteriores deben emprenderse oportunamente. Badajoz y enero 24 de 1811. — *Gabriel de Mendizabal.*”

*Algeciras 4 de febrero.* Ayer llegó á esta el comandante de partida D. Antonio García Veas con 17 prisioneros franceses hechos en los pinares de Chiclana. No hace mucho que entró en Urrera con 111 de los suyos y degolló á 84 franceses, cuyo comandante huyó disfrazado

al campo. Otras refriegas ha tenido anteriormente con los enemigos en Montellano, Puerto Serrano, Tempul, Paterna y en las campiñas de Arcos y Xerez que recorre de continuo, interceptando correos é infestando de todos modos la retaguardia del ejército frances que ocupa los puertos.

Desde principios del mes pasado han ocurrido en la serranía de Ronda varios encuentros entre los patriotas y las tropas francesas. Sobre varios de ellos se ha publicado una relacion del general Serrano Valdenebro, que en sustancia dice lo siguiente:

“La llegada á Málaga del general Sebastiani con una division de infantería y caballería, la reunion de partidas á su cuerpo y guarnicion de Ronda, y el acopio de pertrechos en Alaurin y Mijar indicaron su proyecto de invadir el castillo de San Luis de Marbella. El 29 de noviembre avisaron de Arola, que á las seis y media de la mañana el enemigo habia salido de aquel pueblo con 2000 infantes y mucha caballería, dirigiéndose á Alaurin. El 1.º de diciembre se acercó su vanguardia á Cala del Moral, dos leguas de Marbella. En el castillo de S. Luis se encerró la poca infantería que habia, y la caballería se retiró á Rio Verde por no ser envuelta, marchando tropas enemigas por Istán y Ojén. El tercio de patriotas de Casares se puso en movimiento para ocupar las alturas de Marbella y distraer la atencion del enemigo. Este entró el 3 en la ciudad. El tercio de Casares, con otros patriotas que se le agregaron, salió el dia 4 para Istán, en donde se apostaron.

Las tropas de Arola se dividieron en dos cuerpos: el uno con la caballería baxó á la costa á unirse con las de Málaga, y el otro como de 800 infantes y 30 caballos se encaminó por Tolóx para acercarse á la Sierra, é introduciéndose en ella por los Blanquizares, se adelantó al Almargen, en donde se les opusieron las compañías de granaderos y cazadores de Ronda, la infantería de Marbella, y el comandante D. Juan Becerra con algunos patriotas. Este movimiento estaba combinado con la guarnicion de Ronda, que al amanecer del dia 4 se hallaba en la avanzada de Pugerra. Ya sobre Parauta le hizo frente la compañía de granaderos de la Reyna. Mi ayudante de campo el alférez de navio D. Cipriano Mauleon recogió la gente que pudo, y habiendo encontrado al enemigo en la Fuente del Quejigo, tomó la altura del cerro de Fuen-Santa: mas perseguido, retrocedió y se colocó en otra altura inmediata. Aprovechando el enemigo su superioridad se adelantó, y le obligó á caer á la hondonada que llaman la *Concha del rayo*, trepando á la altura del Funtel. Empeñado el enemigo en perseguirle, cayó á la hondonada; pero nuestra gente le contuvo con su fuego, matándole 18 hombres con el comandante, sin los heridos, hasta que reforzado el enemigo con unos 300 hombres, que vinieron por los Blanquizares, avanzó dividiéndose; y Mauleon, para no ser rodeado, tuvo que retirarse.

El destacamento de Arola se adelantó hácia el pueblo de Igualeja, retirándose los nuestros, y á medio camino destacó 300 hombres á re-

forzar á los de Fuen-Santa que estrechaba Mauleon, como queda indicado, siguiendo el grueso por el cerro del Toril, en donde los tiro-reó la compañía de Marbella. La caballería enemiga baxó al pueblo, donde se reconcentró toda la fuerza francesa, inclusa la que habia peleado con Mauleon. En el momento le rodeó la de los patriotas, los cuales cargaron con tal ardor, que obligaron á los franceses á salir huyendo hácia la Almargen. Los nuestros los persiguieron, é hicieron en ellos una cruel carnicería, dexando sembrado de cadáveres el pueblo y todo el camino. La noche puso fin al combate, y á la mitad de ella los enemigos se retiraron, á Ronda los de su guarnición, y los otros para Istán, llevando al Burgo un gran número de heridos.

El daño que hizo el enemigo en Igualeja, fué incendiar dos molinos de pan, dos casas, las puertas de la del comandante Becerra, y la pólvora de 40 tiros de metralla.

El cuerpo de Istán llegó á las 7 y media de la mañana del 5 á este pueblo, donde estaban los patriotas de Casáres y la guerrilla del teniente D. Antonio de Luque, que hicieron frente hasta las 10 que avistáron por el camino de Marbella un fuerte destacamento, y para no ser cortados, pasáron el río y tomaron la sierra. Los enemigos perdieron en este encuentro mas de 50 hombres á mas los heridos, y sin desgracia de nuestra parte. Su pérdida hubiera sido decisiva, si las partidas de patriotas de auxilio que llegaron á Igualeja al anochecer, hubieran podido adelantarse á cortarle; pero lo estorbaron la obscuridad de la noche, la aspereza del terreno y la falta de provisiones."

El destacamento frances que de resultas de la acción de Igualeja se retiraba rodando hácia Ronda, llegó ya entrada la noche al convento de carmelitas, conocido con el nombre de *Desierto de las Nieves*. Supieron que se hallaban descansando allí 8 individuos de la cruzada, que conducian 4 ladrones al cuartel general de Gausin, y acometiéron de repente al convento. De los 8 cruzados, 2 se abrieron paso con la espada en la mano y muerte de algunos enemigos: los 6 restantes capitularon y se rindieron prisioneros. Al amanecer emprendieron los enemigos su marcha para Ronda despues de haber apaleado al lego que custodiaba el convento é incendiado el edificio; y á alguna distancia asesinaron indignamente á los 6 prisioneros que conducian, quedando sus cadáveres desnudos en el campo.

A esto se reduxeron los sucesos de aquellos dias que Soult pintó en una gaceta de Sevilla como sumamente importantes y ventajosos, dando por destruido un soñado depósito de los insurgentes, donde dice que se reunian de mucho tiempo á esta parte inmensas municiones. Añade: todas las tropas que se han presentado á defenderlo han sido pasadas á filo de espada, y se han inutilizado considerables cajas de cartuchos, metralla, cureñas, y 500 fusiles ingleses. Un partido de la monstruosa asociación de la cruzada se habia refugiado en el convento de las Nieves en medio de las rocas, y todos, la mayor parte ex-frayles, intentando defenderse, perecieron. Así desfigura los hechos, exágera la pérdida de sus contrarios, calla absolutamente la

suya, y tira á ocultar el vil y cobarde asesinato de los prisioneros.

*Cádiz 13 de Febrero.* Ha llegado á esta ciudad un diputado de la junta provincial de Burgos para tratar con el gobierno supremo de los medios de fomentar y dirigir el patriotismo de aquella provincia. Desde el establecimiento de la junta en el pueblo de Salas por el mes de junio de 1809, el objeto incesante de sus desvelos ha sido conservar en los pechos de los naturales la sagrada llama del patriotismo á pesar de los obstáculos casi insuperables que presentaba tan gloriosa empresa. La calidad del territorio compuesto en gran parte de llanuras, la falta de comunicaciones con los países libres, la presencia de un enemigo activo y vigilante, dueño por sus guarniciones de las ciudades y puntos mas importantes, su crueldad en comprimir la menor señal de desobediencia, un país poco rico por sí y gastado por tres años de exacciones y rapiñas de los extranjeros, todas eran circunstancias poco favorables al intento: mas sin embargo de ellas la junta ha mantenido en los pueblos el espíritu de resistencia á la opresion, ha enviado la juventud de la provincia á los ejércitos patriotas, ha establecido fábricas de armas y monturas, y de acuerdo con los célebres partidarios D. Gerónimo Merino y D. Juan Tapia ha organizado un cuerpo provincial de tropas ligeras, que ha causado innumerables males al enemigo. Los mismos franceses vencidos y despojados han suministrado con abundancia armas, pólvora y municiones; y el patriotismo castellano ha suplido por todos los demas recursos. En tiempos mas tranquilos y felices sabrá España y el mundo exemplos de valor y heroismo, tanto mas admirables quanto mas destituidos de auxilios y esperanzas. Los franceses, fatigados ya de tanta oposicion y del estado continuo de alarma á que les obligan los patriotas en un país que pintan como sumiso, han querido poner fin de una vez á contienda tan larga y porfiada. Requet, enviado para lo que llaman quinto gobierno de España, cuya capital es Burgos, blasona que trae comision especial de Napoleon para destruir las juntas y partidas patrióticas, y aniquilar todos los elementos de resistencia. Despues de haber perseguido á fines de octubre con empuño y medios extraordinarios las partidas de Espoz y Eraso, ahuyentado la de Amor, é incendiado para infundir terror á Molina de Aragon, formó el proyecto de atacar á un tiempo, y combinando las marchas y operaciones de todas las guarniciones de su mando, la junta de Burgos y el cuerpo de Merino. Mientras que los franceses de Guadalaxara atacaban al Empeccinado al pie de las sierras que dividen á ámbas Castillas, pasaban á San Estevan y el Burgo de Osma 600 franceses de Soria; otros 1500 penetraban por las sierras de Salas y Quintanar donde estaba la junta; y un cuerpo de 1500 á 2000 hombres salia de Aranda de Duero, talaba el partido de Ayllon, abrasaba la casa de uno de los vocales de la junta en Villacadima, y ponía fuego al mismo pueblo de Ayllon, donde ardieron enteramente 32 casas, y quedaron pocas que no padeciesen del incendio. El intrépido Merino, compatriota y digno émulo del Empeccinado, aunque rodeado de dificultades y peligros, salvó la junta, y atacó á los franceses en Grado el 8 de diciembre, matándoles é hiriéndoles mucha gente. El 11 peleó otra vez en Torralva, auxiliado por las tro-

pas de Soria; y el 23 volvió á atacarlos junto á Sepúlveda, matando 24 de 300 que eran. Pero estas ventajas, aunque retardaron los progresos de la invasion, no alcanzaron á libertar la porcion considerable de armas, municiones, vestuario y otros efectos que ocupó ó destruyó el enemigo: el qual repitiendo con nuevos refuerzos sus movimientos á principios del año, ha obligado á las tropas de Merino y de Tapia á refugiarse á las sierras del Señorío de Molina. A consecuencia han incendiado los enemigos á Berlanga y Atienza, y cometido asesinatos y excesos horribles. Despues pasaron á Sigüenza donde pelearon con el Empecinado el dia 9 del pasado. Se esperan los pormenores y consecuencias de todos estos sucesos, que léjos de abatir el entusiasmo con los males de la guerra, no han hecho mas que aumentar la exâsperacion de los pueblos y sus deseos de venganza. La patria del Empecinado y Merino nunca será cautiva.

---

### ARTICULO DE OFICIO.

*Ayamonte 8 de Febrero.* Las divisiones españolas que venian de Lisboa, llegaron el 2 del corriente á Estremoz, y el 5 se hallaban todas nuestras fuerzas reunidas en Yelves á las órdenes del general Mendizabal. — Se dice que la guarnicion de Badajoz hizo una salida el 31 del pasado con buen éxito; que el 3 y el 4 de este era horroroso el fuego de obus que el enemigo dirigia contra la plaza, y que esta respondia con el mayor vigor. — De un momento á otro se aguardan sucesos de importancia.

El Sr. gefe del estado mayor general ha recibido del general interino del 5.º ejército los partes siguientes.

“Excmo. Sr: Contra todas mis esperanzas y toda probabilidad en vista de lo que comuniqué á V. E. con fecha de 22, capituló en la tarde del mismo dia la plaza de Olivençia, tomando posesion de ella los enemigos, que ayer 23 despacharon la guarnicion con direccion á Zafra: esta noticia la he recibido hoy por tres soldadas de la guarnicion que sucesivamente han llegado. — Dios guarde á V. E. muchos años. — Badajoz enero 24 de 1811. — *Gabriel de Mendizabal.* — Excmo Sr. D. José Heredia.”

“Exmo. Sr.: Paso á manos de V. E. copia de la capitulacion que me remitió ayer el gobernador de Olivençia D. Manuel Herk, acompañando al mismo tiempo el sentimiento y sorpresa que me ha causado la rendicion de dicha plaza, quando por los partes tan resueltos que me daba continuamente su gobernador, me lisonjeaba de poderla socorrer á toda mi satisfaccion. — Dios guarde á V. E. muchos años. — Badajoz y enero 27 de 1811. — *Gabriel de Mendizabal.* — Excmo. Sr. D. José Heredia.”

*Copia de oficio que escribe el gobernador de Olivençia con fecha del 22 de enero despues de haberse rendido.*

“Estando ya en el duodécimo dia de bloqueo y sitio esta plaza,

sin percibirse socorros ni movimientos en las tropas francesas con relacion á ellos, y sí que estas con 5 baterías continuaban batiendo el débil baluarte de S. Pedro por la brecha antigua, llegando al extremo de estar á cubierto hasta al pie de la muralla; siendo ya inútiles nuestros fuegos para impedirlo, convoqué á junta á los gefes de los cuerpos de esta division, y á los de artillería y zapadores, para que con respecto á esta situacion, manifestasen su sentir ú opinion, pues tambien escaseaban los víveres y las municiones de 8 piezas de artillería, con que se artilló esta plaza, que eran solamente 2 obuses de á 7, dos cañones de á 12, dos de á 8 y dos de á 4; y á pluralidad de votos se resolvió que se capitulase; y haciendo yo poner insignia de parlamento pidiendo suspension de hostilidades, no fué concedida, y únicamente á vista de mi solicitud personal, se convino en los articulos que expresa la adjunta copia de la original capitulacion con el baron de Girard, aprobada por el señor duque de Treviso. Lo que pongo en noticia de V. E. acompañado del sentimiento que puede considerar. --- Dios guarde á V. E. muchos años. --- Olivencia 22 de enero de 1811. — *Manuel Herk*. Excelentísimo Sr. D. Gabriel de Mendizaba!

*Copia de la capitulacion de Olivencia.*

“Han convenido el señor general de division baron de Girard, nombrado al efecto por S. E. el mariscal duque de Treviso, que manda el 5.º cuerpo, y el mariscal de campo D. Manuel Herk, gobernador de la plaza de Olivencia.

ART. I. La plaza de Olivencia se rendirá al instante á las armas de S. M. I. y R.: y las tropas francesas tomarán posesion de las puertas. — ART. II. La guarnicion saldrá de la plaza mañana 23 á las 9 de la mañana por la puerta de S. Francisco; entregará las armas en el glasis, y será conducida á Francia prisionera de guerra. Los señores oficiales conservarán sus equipages. — ART. III. Las caxas reales, civiles y militares se entregarán al ejército imperial, y todos los mapas y planos pertenecientes á artillería é ingenieros. — ART. IV. Los habitantes serán protegidos.

Hecha en el campo frente de Olivencia el 22 de enero de 1811 á las 4 de la tarde. — *El baron de Girard*. — Aprobada por el comandante en gefe del 5.º cuerpo. *El mariscal duque de Treviso*. — Es copia del original. *Herk*.

Por el ministerio de la guerra se ha expedido la circular que sigue:

Con fecha de ántes de ayer se ha servido dirigirme el Consejo de Regencia el decreto siguiente:

“El Consejo de Regencia conociendo la importancia de dar la mayor rapidez posible á la expedicion de los negocios pertenecientes á la guerra, y lo mucho que contribuirá al logro de este interesante objeto el que se lleve á efecto lo mandado en la orden de 9 de junio próximo anterior, creando el cuerpo del estado mayor, y lo que previene el papel de apuntaciones que se mandó observar ínterin que se forma y expide el reglamento competente para el mismo cuerpo; ha venido en nombraros gefe del estado mayor general, para que en este concepto, y con puntual arreglo á la citada orden y papel de apun-

taciones, ayudado por el segundo gefe y secretaria del mismo estado mayor, comuniquéis las resoluciones del Consejo relativas á la formacion y arreglo de los exércitos, operaciones que deban emprender, y cuanto parezca conveniente á la direccion de la guerra. Y á fin de que este ramo esté servido con la actividad y expedicion que exige su naturaleza, ha determinado con previo conocimiento de las Cortes generales y extraordinarias, separarle de la secretaria del despacho de guerra, de que estais encargado, á cuyo efecto hareis las prevenciones necesarias á los generales para que os dirijan con separacion la parte de su correspondencia que fuere relativa á los puntos indicados. Tendreislo entendido, y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento. — *Joaquin Blake*, presidente. — *Pedro de Agar*. — *Gabriel Ciscar*. — En la Real Isla de Leon á 29 de enero de 1811. --- A D. José de Heredia.”

Lo traslado á V. de orden del mismo Consejo para su gobierno y cumplimiento en la parte que le toca; siendo la voluntad de S. A. que toda la correspondencia acerca de los expresados objetos, socorros y auxilios de las plazas y exércitos, sus subsistencias y hospitales de campaña, partidas de guerrilla y de partidarios, planes y proyectos de guerra, se me dirijan por todos los gefes y autoridades con la debida separacion como á gefe de dicho estado mayor, poniendo al principio de los oficios *Estado mayor general*; y que la demas de los negocios que no tengan relacion inmediata con la guerra, como son todos los del servicio militar ordinario, gobierno político y económico, vacantes de empleos de las plazas y cuerpos, y las solicitudes particulares, se me pasen con arreglo á lo prevenido en las reales ordenanzas y órdenes posteriores como á secretario de estado y del despacho de la guerra, poniendo al principio de los oficios y propuestas *Ministerio de guerra*, y expresando tambien en los membretes de unos y otros el empleo de gefe ó de secretario á que pertenezcan, y no el nombre, para que se distingan y despachen sin la confusion que podria causar la reunion de ámbos encargos en una propia persona. Dios guarde á V. muchos años. Isla de Leon 31 de enero de 1811.

*Razon de los buques correos que han salido de Cádiz en la primera semana de febrero de 1811.*

*Para la Coruña.* Bergantin correo San Carlos, con 4 caxones de correspondencia. — *Para Ayamonte.* Místico correo San Cayetano, con 2 id. — *Para Cartagena de Levante.* Jabeque de S. M. San Mateo, con 16 id. — *Para Algeciras.* Místico Virgen del Carmen, con 1 id. — *Para Vera-Cruz.* Goleta particular la Bonita, con 5 id. — *Para la Habana y Vera-Cruz.* Goleta correo la Empecinada, con 10 id. — *Para Algeciras.* Místico San Cayetano, con 1 id. — *Para Ayamonte.* Místico correo de rentas N. Sra. del Carmen, con 1 id.